

「舞鶴湾のナマコはなぜ減ったんでしょう？」修士論文の締め切りを目前に控えた院生のIくんが、データを片手にやつてきました。舞鶴湾で観測された水質や漁獲量、生物調査のデータを過去に遡(さかのぼ)れる限り集めて、昔と今を比較してみようというのがIくんのテーマ。

普段なら「それを考えるんが研究やないか」と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

が分かりました。

舞鶴湾のナマコが豊かな漁だつたのは1970年代。およそ年間150トントリが漁獲されていたのですが、80年代半ばから急減して現在は50トントリを下回ります。一方、80年代以降、舞鶴市の下水処理面積は急激に拡大。80年にわずか70haだったのが90年には6倍になりました。

## 日本海に遊ぶ

京都大学水産実験所職員  
上野 正博

ば、そう邪魔にもできません。彼が集めた膨大なデータをあれこれ細工しながら、矯(た)めつ眇(すが)めつして一週間。面白いこと

に伴つて、舞鶴湾に流れ込む川の水質は格段にきれいになり、東西がまれ。湾口や湾の中

では、ときには10倍以上になります。ところもあつたのに、最近では、ときには10倍以上がほとんどあります。

両湾の水質もきれいになりました。ところが、水の濁り具合を表す透明度は、東湾奥ではかって2倍以上の日

が分かりました。

どうやら下水処理の普及がナマコを減らし、

舞鶴湾の透明度を低下させているようです。かつては下水処理場で有機物が分解され、窒素やリンが排出されるのでプランクトンが増えやすくなつたことを示しているようです。こちら



このところ非常に高価になった赤ナマコ

普段なら「それを考えるんが研究やないか」と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

水質関係のデータを

くるんが研究やないか」と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

水質関係のデータを

くるんが研究やないか

と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

水質関係のデータを

くるんが研究やないか

と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

水質関係のデータを

くるんが研究やないか

と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

水質関係のデータを

くるんが研究やないか

と、簡単なアドバイスを締め切り目前ともなれ追いかけて追い払うのですが、見ると、下水道の普及

水質関係のデータを

くるんが研究やないか

と、簡単なアドバイスを

くるんが研究やないか